

Mensajes de la COP27 para el sector privado latinoamericano

Desde la Comunidad de Práctica sobre Articulación Público-Privada para la Acción Climática (ArticuLAC), compartimos mensajes claves e iniciativas presentadas durante la reciente XXVII Conferencia de las Partes (COP27) de la Convención Marco de las Naciones Unidas para el Cambio Climático (CMNUCC), que tienen implicaciones importantes para el sector privado latinoamericano.

El objetivo central de la COP27, según su presidencia, fue pasar de las promesas y negociaciones a “la planificación de la implementación” e incrementar la ambición climática, lo cual se recoge en el “[Plan de Implementación de Sharm el-Sheikh](#)”. Participaron más de 45 000 personas de todo el mundo y se logró adoptar un acuerdo para crear un fondo que ayude a afrontar pérdidas y daños en países vulnerables.

A continuación, se resaltan cuatro mensajes claves de la COP27 que son importantes para la acción climática del sector privado.

- **1 Acelerar la acción**

Impulsar acciones que aborden las necesidades de desarrollo con cero emisiones netas de una manera integral, que aproveche sinergias, sea adecuada a las condiciones locales y regionales, y ofrezca una transición justa, gestionada y financiada.
- **2 Disminuir la brecha de adaptación y fortalecer la resiliencia**

Incrementar los esfuerzos para promover la adaptación y fortalecer la resiliencia, de manera que se conviertan en la base del desarrollo sostenible, contribuyendo a abordar las pérdidas y los daños mediante esfuerzos equitativos, holísticos y colaborativos.
- **3 Fortalecer la credibilidad y la confianza**

Trabajar para cerrar la brecha de credibilidad y reforzar la responsabilidad, mediante el seguimiento y el reporte transparente sobre los avances en los objetivos comprometidos, aprovechando las mejores prácticas y conectando progresivamente la acción voluntaria con los compromisos nacionales.
- **4 Aumentar el financiamiento para la acción climática**

Impulsar el aumento de la movilización financiera y la reforma de los sistemas financieros para apoyar las transiciones alineadas con el Acuerdo de París y asegurar que el financiamiento se redirija a los países en desarrollo, incluidos los esfuerzos innovadores aplicados con integridad que aprovechan oportunidades como la gestión de la deuda y los mercados de carbono.

Durante el “Día de las finanzas”, se realizaron debates sobre cómo cerrar la brecha financiera climática y se presentaron importantes iniciativas, cuyo objetivo es facilitar el acceso a finanzas verdes, dentro de las cuales se destacan:

1. [G7 lanzó el Plan “Global Shield Financing Facility” o Fondo de Financiación del Escudo Global.](#)
2. [Reducción del costo de los préstamos verdes.](#)
3. [Coalición de deuda sostenible.](#)
4. [Fondo de Adaptación](#)

Desde ArticuLAC vemos un claro llamado de la COP27 a la acción cada vez más articulada entre gobiernos, el sector privado y otros actores, para que las empresas de todo tamaño puedan gestionar adecuadamente los riesgos y oportunidades del cambio climático así como contribuir a los objetivos climáticos globales y de sus países. Para las empresas esto implica establecer metas de mitigación creíbles y alineadas con el objetivo de 1.5 °C con base en marcos estandarizados y verificables, integrar la adaptación en sus estrategias de negocio, y aprovechar las oportunidades de inversión y financiamiento que generan los esfuerzos mundiales para transitar hacia una economía resiliente y baja en emisiones.



Micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes)

En la región latinoamericana, las mipymes son la mayoría en las distintas categorías de vehículos de negocio y son las más afectadas por el cambio climático, ya que generalmente cuentan con una infraestructura localizada, una cadena de suministros poco diversificada e integrada, y una interdependencia con la comunidad en la que operan. Esto representa una oportunidad idónea para incrementar la acción climática al sumarlas a los planes nacionales en la materia y fortalecer su vinculación con grandes empresas, a través de sus cadenas de valor. Para ellas, el llamado de la COP27 estuvo orientado a reconocer el impacto del cambio climático en su cadena de suministro, colaboradores y sociedad en general, y motivarlas a fomentar comunidades resilientes a través del impulso de las economías locales.

Una de las plataformas más destacadas en esta categoría es la Small and Medium Enterprises (SME) Climate Hub, que forma parte de la campaña “Race to Zero” de las Naciones Unidas y de la coalición “We Mean Business”. Desde el “SME Climate Hub”, se posicionó en la COP27 la importancia de considerar las mipymes en los planes de acción por el clima, generar políticas para lograr su adecuada implementación y prever la vulnerabilidad de estas empresas y sus cadenas de suministros.

Fuente: [SME Climate Hub](#)



Necesidades y oportunidades de inversión

La decisión marco de la COP27, conocida como el Plan de Implementación de Sharm el-Sheikh, destaca que se espera que la transformación global hacia una economía baja en carbono requiera inversiones de al menos cuatro a seis billones (trillones en inglés) de dólares al año. También se reconoció que las inversiones en adaptación podrían tener un valor de dos billones de dólares al año (trillones en inglés) para 2026 y que el mundo en desarrollo podría beneficiarse de gran parte de ello (WEF, 2022). Para conseguir ese financiamiento será necesaria una rápida y amplia transformación del sistema financiero.

No atender la problemática del cambio climático con recursos efectivos y con la participación privada impediría el logro los objetivos del Acuerdo del París. El sector privado juega un papel crucial en la transformación de la economía y las empresas deben aprovechar sus recursos y redes para liderar y presentar planes de descarbonización creíbles y basados en la ciencia, enviar fuertes señales de mercado, escalar soluciones innovadoras, desbloquear el financiamiento necesario y bogar por una transición verde y justa. En la COP27, líderes de diversos sectores mostraron un contundente apoyo a mantener vivo el objetivo de 1.5°C a través de sus compromisos y acciones.

• La Coalición de los “First Movers” o “Primeros en actuar” alcanzó los 65 miembros, entre los que se encuentran empresas y gobiernos. Estos “First Movers” enviaron una señal de mercado al anunciar inversiones de 12 000 millones de dólares para impulsar las tecnologías críticas de bajas emisiones para descarbonizar la industria del cemento y el hormigón.

• Más de cien consejeros delegados y altos ejecutivos de grandes empresas multinacionales, miembros de la Alianza de Consejeros Delegados sobre el Clima, firmaron una carta abierta dirigida a los líderes de la COP27 en la que se comprometen a trabajar codo a codo con los gobiernos para llevar a cabo una acción climática audaz y animar a todas las empresas a acelerar la transición a cero emisiones netas mediante el establecimiento de objetivos basados en la ciencia, a divulgar las emisiones y catalizar la descarbonización y las alianzas en todas las cadenas de valor mundiales.

Fuente: [The key learnings from COP27 and what actions to expect next | World Economic Forum](#)

Referencias y lecturas recomendadas:

- [Bloomberg Opinion. COP27 What’s happened so far? Nov. 14](#)
- [Climate Change Global Innovation Hub](#)
- [Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático, Sharm El Sheik Implementation Plan](#)
- [COP27 Presidency, Wrap up of finance day](#)
- [Glasgow Financial Alliance for Net Zero](#)

- [Pacto Global Red Chile COP 27](#)
- [Race to Zero](#)
- [Race to Resilience Partners](#)
- [SME Climate Hub](#)

Este documento ha sido elaborado con el propósito de divulgar aprendizajes de la Comunidad de Práctica sobre Articulación Público-Privada para la Acción Climática en Latinoamérica (ArticuLAC), una iniciativa conjunta del Programa EUROCLIMA+, a través de la Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH, la Plataforma Regional LEADS LAC y el Centro Latinoamericano para la Competitividad y el Desarrollo Sostenible (CLACDS) de INCAE Business School.

Autora: Yomayra Martínó, GreEnergy Dominicana, <http://greenergydom.com/>
Supervisión: Pablo Rojas, GIZ/EUROCLIMA+ y Ana María Majano, LEADS LAC e INCAE Business School.
Contribuciones editoriales: Virginia Vilaríño, CEADS, Argentina; Johanna Guzmán, ASCC, Chile; Carlos Adrianzén, UNACEM, Perú; Javier Perla, Libélula, Perú; Elizabeth Venegas, GIZ Costa Rica
Revisión de estilo: Ximena Ríos
Diagramación: Libélula
Más información sobre la CdP: <https://ledslac.org/comunidades-de-practica/sector-privado/>
cdpsectorprivado@euroclimaplus.org

Cofinanciado por:

Implementado por:

